

Pour obtenir
du 3 pour 1
assuré et garanti

- ◆ Placez dès maintenant vos épargnes à l'Entraide Immobilière Laurentienne.
- ◆ Dans 150 mois cette société COOPÉRATIVE D'ÉPARGNE mettra à votre disposition sans intérêt trois fois les épargnes que vous aurez accumulées.
- ◆ Le RENDEMENT de ce capital équivaudra alors exactement au REMBOURSEMENT ANNUEL de votre emprunt.
- ◆ Le remboursement de cet emprunt est GARANTI PAR UNE POLICE D'ASSURANCE-VIE dès l'émission de votre certificat d'épargne.

▼
PROPRIÉTÉ - SÉCURITÉ
FRUITS DE L'ÉPARGNE
▲

Pour de plus amples renseignements
communiquez avec

**L'Entraide Immobilière
Laurentienne**

1344 est, rue Sherbrooke — MONTREAL
LA. 1-3698

SOMMAIRE

Avril 1960

Éditoriaux	85
<i>Une grande tâche pour l'Église du Canada. — Le Réarmement moral. — Libéralités gouvernementales et responsabilités institutionnelles en éducation. — L'ambassadeur de l'U. R. S. S. à la Faculté de Commerce.</i>	
Articles	
VERS UN CODE DU TRAVAIL Jacques Cousineau	87
LE RAPPORT CAMERON ET LES CATHOLIQUES DE L'ALBERTA Richard Arès	89
HORIZON INTERNATIONAL Joseph Ledit	92
LES JOURNAUX ET BORDUAS Luigi d'Apollonia	95
CINQUANTE ANS DE VIE FRANCO-ONTARIENNE Louis Charbonneau	96
Au service du français:	
Insupportables anglicismes J. d'Anjou	97
Avec ou sans commentaires 98	
Explosion démographique et limitation des naissances.	
Le théâtre: <i>Des jeux et hasards de l'amour</i> Georges-Henri d'Auteuil	100
Lecture du mois: <i>Catholicisme et littérature</i> J. d'Anjou	101
Au fil du mois	103
En attendant la gloire. — Les héroïques vertus de Mgr de Laval. — « Échanges spirituels ». — L'Afrique nouvelle. — ... Et l'Europe nouvelle. — Le taxi et le français. — Réalisme et utopie.	
Les livres	107
Le pape nous parle	110
Revue des revues	111
Notes bibliographiques	112

Relations

REVUE DU MOIS

publiée par un groupe de Pères de la Compagnie de Jésus.

Directeur: Richard ARÈS.

Rédacteurs: Luigi D'APOLLONIA (Vie religieuse et Politique internationale), Jacques COUSINEAU (Vie ouvrière), Joseph-H. LEDIT (Horizon international).

Collaborateurs: Joseph D'ANJOU, Joseph-P. ARCHAMBAULT, Robert BERNIER, Gérard HÉBERT.

Secrétaire de la rédaction: Georges ROBITAILLE.

Administrateur: Albert PLANTE.

Publicité: Jacques SÉGUIN.



Relations est une publication des Éditions Bellarmin, 8100, boulevard Saint-Laurent, Montréal-11. Téléphone: DUpont 7-2541. Prix de l'abonnement: Canada: \$4 par année. Hors du Canada: \$5. Le numéro: \$0.35. Relations est membre de l'Audit Bureau of Circulations. Ses articles sont répertoriés dans le Canadian Index, publication de l'Association canadienne des Bibliothèques.

XX^e année

N^o 232

avril 1960

MONTREAL

Relations

Éditoriaux



Une grande tâche pour l'Église du Canada

LES FIDÈLES viennent de recevoir de NN. SS. les évêques une lettre collective « sur la coopération apostolique Canada-Amérique latine ». Un semblable appel n'avait encore jamais été entendu au Canada. C'est que l'enjeu est immense.

Découpée en vingt républiques, chacune aux prises avec de graves difficultés particulières, l'Amérique latine n'a jamais connu la stabilité et la prospérité de l'Amérique du Nord. Le lyrisme des agences touristiques ne doit pas nous éblouir. Les villes enchantées cachent des banlieues lépreuses et un vaste arrière-pays inexploité. D'un pays à l'autre, les différences sont grandes; à l'intérieur, les différences sont encore plus grandes entre la richesse du petit nombre et la pauvreté des masses. La violence des contrastes sociaux ne favorise ni la paix sociale, ni l'exercice de la vertu. Les évêques le notent, mais leur attention se porte ailleurs.

Plus encore que sa condition économique et sociale, c'est la situation religieuse de l'Amérique latine qui doit nous préoccuper aujourd'hui, comme elle afflige à bon droit ses pasteurs d'âmes, et comme elle inquiète justement le Saint-Siège lui-même.

La raison crève les yeux: l'Amérique du Sud qui représente 34% de la population du monde catholique, n'a guère que 9.5% du total des prêtres. Ils n'y sont que 35,000 alors qu'ils devraient être 160,000. « ... L'on estime qu'environ 40,000 centres de population y sont complètement privés de la présence du prêtre. »

On sait ce que disait le Curé d'Ars des villages sans prêtre. Pie XII, au sujet de l'Amérique du Sud, parlait

de « spiritisme inquiétant ». Cette terre, de races mêlées, reste, dans son ensemble, plutôt baptisée que réellement chrétienne. Le laïcisme y a fait de terribles ravages, le protestantisme s'y répand, et le marxisme, particulièrement actif dans les universités et les organisations ouvrières, cherche à ouvrir la voie au colonialisme totalitaire de l'U. R. S. S.

La tâche est écrasante. Le Canada a déjà fait beaucoup. Sa part est de faire davantage encore. Aux Ordres, aux Congrégations et aux Instituts religieux ou séculiers d'hommes et de femmes, les évêques du Canada lancent « une invitation pressante à considérer l'Amérique latine comme le champ qui entre tous s'impose aujourd'hui à leur apostolat extérieur ». Nos laïcs aussi sont invités à se faire missionnaires.

Des apôtres laïques nombreux, et en particulier des infirmières, des instituteurs et des travailleurs sociaux, s'offriront aussi, nous l'espérons, à prendre leur place aux côtés de leurs frères d'Amérique latine, et à les aider à redonner aux principes chrétiens leur pleine mesure d'influence sur la vie familiale, la vie professionnelle et sociale.

Les évêques de l'Amérique latine l'avouent humblement: seuls, ils ne peuvent sauver « cette portion de la catholicité ». Mais si tous nous y mettons notre cœur; si nos prêtres, nos religieux, nos laïcs se joignent aux prêtres, religieux et laïcs venus d'autres chrétientés; si nos universités, nos séminaires, nos collèges, nos institutions d'enseignement ouvrent large leurs portes aux étudiants latins que leurs évêques recommanderont; demain l'Église de l'Amérique latine pourra, à son tour, aider les Églises qui, de l'Afrique et de l'Asie, lui feront appel pour étendre la flamme de la foi.

Le Réarmement moral

AVEC LA GRANDE MISSION, le Réarmement moral (et les Témoins de Jéhovah) ont envahi la ville. D'où pour plusieurs un problème. Un catholique ne peut être Témoin de Jéhovah. Cela va de soi. Peut-il adhérer au Réarmement moral? On peut hésiter.

Le R. A. M., disent ses responsables, n'est « ni une organisation, ni une doctrine, ni une Église » mais

AVRIL 1960